

GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL SABADO 29 DE MAYO DE 1813.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 28 de Abril.

En un periódico de Hamburgo de 20 de este mes viene inserta la siguiente noticia, cuya confirmacion se espera de oficio.

„*Corbelebits, cerca de Burg, 12 de Abril.* Ayer hubo una sangrienta batalla, en la que fueron muy maltratados los franceses. La accion duró unas dos horas despues de amanecer, y el enemigo perdió la mitad de sus fuerzas, retirándose precipitadamente los restos perseguidos de cerca por los prusianos. Cayeron en poder de los aliados 7 piezas de artillería, 509 caballos y 800 prisioneros: en el campo se han contado 1500 muertos, casi todos del enemigo.”

Habiendo arcabuceado los franceses en Brema el dia 4 de este mes á 4 patriotas alemanes, por haberlos encontrado en la batería de Blexen haciendo fuego contra ellos; el general ruso mandó en seguida pasar por las armas á igual número de franceses; y ademas la junta formada para auxiliar á los patriotas alemanes, despues de informarse del estado en que se hallaban las familias de aquellas desgraciadas víctimas, les envió cuantiosos socorros.

Ha llegado á esta capital el enviado dinamarques conde Bernstorff con su comitiva, y dicea que trae plenos poderes para concluir un tratado de paz con esta corte. — Las cartas de Copenhague refieren que Bonaparte habia prometido la Noruega á la Suecia en caso de que se declarase contra la Rusia.

Obsérvase que habiéndose retirado de Breslaw los enviados de Saxonia y Baviera á consecuencia del rompimiento de la Prusia con Francia, ha permanecido allí el de Austria. — Ha llegado á esta capital un oficial austriaco que pasó por Dresde, y conferenció con el emperador Alejandro: dicea que trae pléges de su corte.

El gobernador saxon de Tergau ha tenido una conferencia con el general ruso conde Winzingerode.

En una carta de Hamburgo de 16 del corriente se refiere el siguiente hecho. El rey de Dinamarca participó oficialmente al ma-

riscal Bayoust que habiendo abandonado las tropas francesas la orilla derecha del Elba, y no atravesando para Hamburgo camino alguno militar, no tenían aquellas motivo para volver á dicha ciudad, á menos que fuese con el objeto de tomar venganza por los últimos acontecimientos; en cuyo caso S. M., que mira con demasiada consideracion las ciudades anseáticas para consentir que sean maltratadas, le hacia saber que tenia pronto un cuerpo de 12000 hombres para que marchasen al primer aviso del senado de Hamburgo, con el fin de cubrir la orilla derecha del Elba, y oponerse á todas las tentativas de los franceses para repasar este rio; y que ademas autorizaria á M. Rist, su encargado de negocios, para que comunicase esto mismo al senado.

Parece que las principales fuerzas de los franceses se reunen en Wurtzburgo. — Los conscriptos franceses van maniatados hasta los depósitos, y segun se dice, un cuerpo considerable de ellos se ha resistido á pasar el Rhin.

ESPAÑA.

México 29 de Octubre de 1812.

El brigadier D. Ciriaco de Llano, gobernador é intendente interino de Puebla y comandante del sur, ha remitido á este superior gobierno el siguiente oficio y partes que le acompañan.

„Excmo. Sr.: Acompaño á V. E. las dos adjuntas copias de los partes que acabo de recibir del teniente coronel D. Luis del Aguila, en que expresa lo ocurrido en la marcha del convoy á Perote, y regreso de este con el regimiento de Zamora, no habiendo llegado á mis manos el que dice me dirigió de Nepalucan, ni la carta del brigadier D. Rosendo Porlier. En llegando el convoy á esta ciudad detallará su comandante los pormenores de la victoria, en la cual, segun noticias sueltas, hemos tenido muy poca pérdida.

„Ha llegado esta noche Aguila con su vanguardia á Amozoque, y el convoy con la artillería y pertrechos á Acaxete.

„Lo que participo á V. E. para su noticia y satisfaccion. — Dios guarde á V. E. muchos años. Puebla 25 de Octubre de 1812, á las 8 y cuarto de la noche. — Excmo. Sr. — *Ciriaco de Llano.* — Excmo. Sr. virey D. Francisco Xavier Venegas.”

Partes del teniente coronel D. Luis del Aguila.

Primero.

„Habiendo salido por orden de V. S. á tomar el mando de la vanguardia el 16 del que rige, conferencié aquella mañana con el brigadier Porlier en Amozoque, y quedamos conformes en marchar unidos, pues por mas exáctas que fuesen nuestras combinaciones

estaban expuestas á quedar fallidas por falta de comunicacion. Seguimos, pues, nuestra marcha, é hicimos noche el 17 en Nopaitcan. Nuestras descubiertas y espías nos avisaron que dormía el cura-Morelos en Ozumba, distante legua y media al flaseo derecho de nuestro camino.

„Al amanecer del 18 emprendimos nuestra marcha, y poco despues de haber pasado del santuario Chiapa, me avisaron de retaguardia que el enemigo se acercaba en tres columnas. En este momento supliqué al brigadier Porlier se entregase del mando, que admitió al instante, dándome sus instrucciones. Conforme á ellas, subió el convoy, compuesto de cerca de 1500 mulas, 9 coches y 5 literas á una loma suave que estaba sobre el camino. Su frente quedó cubierto por milpas de maiz, y toda la mulada quedó situada entre un tunal que hacia imposible la atacase la caballería enemiga, guardándola el batallon de la Union.

„El batallon de Asturias, que marchaba avanzado, tuvo órden de formar nuestra izquierda con una pieza. La hacienda de Santa Ana, que la apoyaba, quedó guarnecida por 80 hombres de Guanajuato. Los dos cañones restantes y la marina formaron el centro de la línea, y los granaderos, mandados por el capitán D. Victor Manero, con el obus y 70 caballos al cargo del capitán de dragones D. Eugenio Teran, formaron la derecha. Para poder tomar esta posición, quedó en la llanura el teniente coronel D. José Moran con 200 caballos escasos, y para protegerle el resto del batallon de Guanajuato, que apenas serian 100 hombres.

„Los enemigos, en número de mas de 6000, entre ellos 2000 caballos, nos atacaron en tres columnas. Las dos del frente dieron lugar á que la tercera, al mando de Galiana, rodease nuestra posición y nos cargase por retaguardia; y para evitar que nos doblase dispuso el brigadier Porlier que diesen frente á retaguardia los granaderos sostenidos del obus y caballería de Teran. Efectivamente empezó el fuego por aquella parte; pero los insurgentes apenas lo aguantaron 5 minutos, cuando huyeron; no obstante fueron cargados por la caballería de Teran, y muertos muchos.

„Mientras tanto el frente de su línea nos atacó, y el teniente coronel Moran fugiendo retirarse, apenas llegó á protegerse de Guanajuato, cuando atacándolos en union los batió, tomádoles 3 cañones, 2 carros de municiones, y muchas armas, sin que la presencia de Morelos fuese bastante á contener la huida del enemigo. En este tiempo Asturias se batia con ventaja en la izquierda, y concluida la acción, marchamos á Ojo de Agua, escoltando al convoy dos piezas, la marina y granaderos; y deseoso yo de acostumar á las tropas á maniobrar, hice marchar los batallones de Asturias, Union y Guanajuato en escalones por batallones hasta Ojo de Agua, protegiéndonos dos piezas y la caballería, siendo tristes espectadores de esta marcha de parada los insurgentes refugiados en las lomas cercanas.

„Todas las tropas han cumplido con su obligacion; pero son acreedores á elogio el teniente coronel D. José María, con la caballería de S. Luis, y el teniente coronel graduado D. Pedro Otero, comandante de Guanaxuato, que con sus valientes soldados cubrió el convoy en su marcha al cerro, y que á pasar de quedar solo en la llanura atacó el frente del enemigo, y le tomó los cañones. Este perdió cerca de 600 hombres ademas de muchas armas que les tomamos.

„El caballo del brigadier Porlier recibió un balazo en el cuello durante la accion.

„Dios guarde á V. S. muchos años. Perote 21 de Octubre de 1812. — *Luis del Aguila.*”

Segundo.

„Escribí á V. S. desde Nopalucan mi reunion al señor brigadier Porlier, quien comunicó tambien á V. S. por carta confidencial la victoria que el 18 consiguieron las armas del rey en los campos del santuario de Chiapa. Bien penetrados ambos de la impaciencia con que V. S. esperaba noticias del final resultado de esta expedicion, hemos buscado los medios de que V. S. las tuviese; pero en vano, pues á pesar de haber ofrecido considerable cantidad de dinero nadie se ha atrevido á arriesgarse, por lo que no he podido enviar las partes de la accion que ahora incluyo, añadiendo á V. S. que el cura Tapia murió de bala de cañon, segun declaracion que he tomado en esta hacienda. Despues de la accion seguimos nuestra marcha hasta Perote sin novedad, adonde llegamos el 20; descansé el 21, y el 22 salió escoltado el convoy por el batallon de Zamora, 100 artilleros ligeros, y el batallon de la Union con 160 caballos. Yo marché con los granaderos, Marina, Asturias y Guanaxuato haciendo tránsito el 22 en Cuantotolapa, el 23 en Tepetitlan, y el 24 en esta hacienda. El objeto de esta marcha ha sido aproximarme á Orizaba, y cubrir la izquierda del convoy por si era atacado. En Tepetitlan supe que Morelos y sus gavillas permanecian en S. Salvador y estos centornos; marché, pues, por mi derecha hoy, pero han huido á S. Andres en número de 4000 y 2 pedreros. El convoy hace noche en Nopalucan, yo me adelantaré mañana con mi division á cubrir el Pinal, pararé en Amozoque, y allí esperaré las órdenes de V. S.

„Dios guarde á V. S. muchos años. Cuartel de Ozumba 24 de Octubre de 1812. A las 9 de la noche. — *Luis del Aguila.* — Sr. D. Ciriaco de Llano.”

Borja 24 de Abril.

Partes del comandante general de Aragon D. Pedro Sarsfield al general en jefe del segundo ejército.

Primero.

„Exemo. Sr.: En la mañana del 12 del corriente se presentó la

division de Mallen al frente del pueblo de Magalloa. Su fuerza era de 1400 infantes y 100 caballos. La nuestra se componia de 1200 hombres y 90 caballos del escuadron de lanceros alemanes.

„Pocos minutos bastaron para rechazar los tiradores enemigos, que ya atacaban nuestras posiciones, y algo mas de una hora para que les siguiese el total de sus fuerzas.

„El coronel Colubi y el teniente coronel Cano, que mandaban dos porciones de nuestra tropa, maniobraron con acierto, y persiguieron al enemigo hasta que se encerró en Mallen.

„Estos dos gefes merecen mi recomendacion, como igualmente mis ayudantes Gonzalez y Alvistur; y no estoy menos obligado al caballero auditor de guerra D. Fermín de Linares, por su actividad en comunicar mis órdenes, y esmero en facilitar la marcha de algunos cuerpos, cuyo servicio desempeñó útilmente, valido de su conocimiento en el terreno.

„La pérdida por ambas partes ha sido poco considerable. — Dios guarde á V. E. muchos años. Borja 17 de Abril de 1813. — Excmo. Sr. — *Pedro Sarsfield.*”

Segundo.

„Excmo. Sr.: Serian las 8 de la mañana del 13 del corriente cuando una division enemiga, mandada por el coronel Colbert, se divisó á distancia de legua y media del pueblo de Magallon, marchando con el objeto de ocupar nuestra retaguardia, ínterin la division de Mallen atacaba por el frente.

„Cada division enemiga por sí sola era superior en fuerzas á la de mi mando, por cuya razon, y atendido lo poco favorable del terreno, se movieron mis tropas hácia la ciudad de Borja, y en la cruz llamada de Alveta, media legua de dicha ciudad, hicieron un alto de 2 horas.

„No tardé en penetrar la intencion del gefe enemigo, y conociendo la imposibilidad de resistirle en aquella posicion, elegí la que media entre Borja y el santuario nombrado de la Misericordia.

„Ambas divisiones continuaron su marcha hasta encontrar con nuestras tropas ligeras dispuestas ya para recibir las. A las 2 de la tarde comenzó la accion, y á las 5 de la misma no habian los enemigos obtenido otra ventaja que la de rechazar nuestros cazadores. Estos se componian del regimiento de Cariñena, y confieso que nunca he sido testigo de una conducta mas bizarra que la que observó este cuerpo durante el combate.

„La superioridad del enemigo en ambas armas era mas que dupla con respecto á mis fuerzas; aquellas ascendian á 3500 infantes y 350 caballos; en cuyo concepto, y convencido de la imposibilidad de continuar en la defensa de aquel punto, mandé ocupar la altura á la espalda de la Misericordia, y despues de hora y media de resistencia, se movió toda la division hácia Tarazona, sin que en la marcha se nos hubiese acercado tan solo un cazador enemigo.

„Tengo particular satisfaccion en manifestar á V. E. que los cuerpos de la seccion han llenado completamente sus deberes, y con particularidad el regimiento de Cariñena, mandado por su teniente coronel D. Francisco Cano. Este acreditado gefe merece un concepto distinguido de cuantos han presenciado su manejo durante la accion, y será justo que fixe la atencion de V. E. sobre la conducta de tan benemérito oficial para su satisfaccion y conocimiento de la superioridad.

„Debo hacer mencion igualmente del coronel D. José Colubi, comandante de la seccion, el que con el batallon de Basa y compañías de Ultonia resistió la carga de la caballería enemiga, obligándola á retirarse con pérdida y desórden, en cuyo momento fué oportunamente cargada por los lanceros.

„Otros varios oficiales se han distinguido en este dia, entre los que merecen un lugar el mayor Caillaux, de lanceros alemanes, el de la misma clase D. Ventura Payolar de Basa, y los capitanes D. Silvestre Mendelly y D. Rafael Larrada de Ultonia.

„Debo particular obligacion á mis ayudantes Gonzalez y Alvistur, los que contribuyeron en mucha parte al buen resultado del dia, en el discurso del cual solo me ha sido sensible la pérdida de 68 hombres de Cariñena, que por un exceso de valor dieron lugar á que los cargase la caballería enemiga, sin que la nuestra pudiese acudir á su socorro. Merece todo elogio la constancia de estos valientes, al mismo tiempo que el capitan que los mandaba incurrió en la falta de inobediencia, por no haber cumplido con la órden repetida que envié á efecto de que se retirase. Estas órdenes le fueron comunicadas tres veces por el teniente coronel D. Francisco Cano, y mis ayudantes Gonzalez y Alvistur; y sin embargo continuó en la defensa del puesto, y ocasionó la desgracia de su gente.

„La restante pérdida por nuestra parte ascendió á 6 oficiales y 50 hombres muertos y heridos. La del enemigo es mas considerable en razon de lo que sufrió su caballería, cuya pérdida me aseguran ha reducido los húsares del 9 á una mitad de su fuerza.—Dios guarde á V. E. muchos años. Borja 19 de Abril de 1813.—Ex-mo. Sr.—*Pedro Sarsfield.*”

Santander 1.º de Mayo.

Los enemigos en número de 3000 hombres se hallan en Marrón, Ganiezo y Liendo; otros 4000 estan sobre Castro, y otra columna de igual número que se hallaba en Villarcayo, se ha dirigido (segun avisaron anoche de oficio) á Espinosa y Agüera, preguntando por el camino de Bilbao, Castro y Santander.

El general Mina se ha retirado á Aragon obligado por los enemigos, que en número de 10000 infantes y 1200 caballos ocupan á Estella, Puente de la Reyna y sus inmediaciones; y en el valle de Berrunda se halla otra columna de 3000 infantes.

Tetra 1.º de Mayo.

Ahora que son las 12 de la mañana ha llegado la columna que

baxaba por Nestosa al arenal de Colimbres, dirigiéndose en derecha al barco del pasage de Santoña. Compónese dicha columna de 2200 á 2400 infantes, y un pequeño piquete de 40 caballos, mas de 100 caballerías de carga, y gran cantidad de ganado, que excede de 400 cabezas. No han hecho parada ninguna en Limpias ni Colimbres: todo ha seguido á aquella parte del rio sin que ninguno pase de la parte de acá; á lo menos no hay noticia de ello, aunque la retaguardia no ha llegado todavía de dicho Colimbres. A las 8 y media de la mañana se han hecho á la vela desde Santoña 10 lanchas y 2 trincaduras para Oriñon, donde deben haber entrado á una hora de su salida. La corbeta francesa se ha quedado fondeada á la boca del puerto de Santoña.

Leon 5 de Mayo.

En la madrugada del 3 del actual rodearon esta ciudad 500 dragones enemigos mandados por Boyer, á quien acompañaba el español Losada. Entraron en la ciudad sin permitir salir nadie: echaron un bando á fin de que se diese parte de los soldados que se hallasen ocultos, especificando al gobernador D. Domingo Clemente Sierra, al comandante de la partida llamada de Marquinez D. Benito Puente, á D. Francisco Vallejo y D. Bernardo Escovar: para su responsabilidad prendieron en rehenes 4 regidores, D. Santiago Gallego, D. Cayetano Ramos, D. Joaquin Escara y D. Gabino Montes: 6 capitulares, chantre, lectoral, doctoral, arcediano de Cea, D. Luis Otezo y D. Gabriel Alonso; 3 hacendados D. Aniceto Cervero, D. Ruperto Cea y D. Benito Merino, y 2 comerciantes Puellas y Cortés: pidieron raciones solo para aquel dia, y á las 11 de la mañana del 4 salieron con direccion á Mansilla, dexando encargada la pronta remesa de 20 colchones, 40 sábanas de percal, otras tantas fundas, y 50 reses de 400 libras; llevaron consigo los expresados sugetos, habiendo dicho Boyer que intercederia con el general en jefe para que se conmutase su castigo en una multa de 500000 rs., cogiendo solo un oficial y 4 soldados.

Al momento que entraron fué á la oficina de correos D. Melchor Paniagua para recoger la correspondencia que hubiese; pero como en aquellos cortos momentos se habia podido esconder la que estaba para poder salir aquel dia y la llegada últimamente, llevó solo un paquete perteneciente al año de 1812. El pueblo de Leon ha manifestado esta vez los nobles sentimientos que siempre le han animado, pues no hubo uno siquiera que delatase á ninguno de los ocultos; ántes al contrario han hecho acciones que merecerán publicarse cuando aquella capital esté meras expuesta al furor enemigo.

Oviedo 8 de Mayo.

Por un barco que acaba de llegar á Gijon se asegura que habian llegado dos bergantines ingleses á socorrer á Castro, y segun cartas de Santander, algunas fragatas de la misma nacion navegaban tambien con aquel rumbo.

Lubian 17 de Mayo.

El 13 del corriente volvieron á entrar los enemigos en Benavente, adelantándose hasta Santa Marta de Tera; se ignora si se han retirado.

Tarancon 19 de Mayo.

En Toledo subsisten 1500 franceses de toda arma. Desde Hescas baxaron el 17 hasta Villacanejos, Colmenar y Chinchon a gu- nos centenares de enemigos, por cuya razon se está aquí con algun cuidado: tambien pasaron los de Arganda á Morata acercándose al Tajo.

Sirucla 20 de Mayo.

El 16 del corriente á las 10 de la noche salieron de Toledo los enemigos en número de 300 infantes y 40 caballos, dirigiéndose á la villa de Polan con intento de sorprehender á un edecan ingles del general Hill; lo que consiguieron á las 2 de la misma noche, y al dia siguiente le conduxeron á Toledo: algunos oficiales españoles que habia en la misma villa en observacion, pudieron libertarse disfrazados.

Segun noticias de Madrid que llegan hasta el 15, han salido dos grandes convoyes con muchos carros y 100 caulas con alhajas robadas, equipages y empleados con escolta de 1500 hombres de ámbas armas. El Manco salió tambien con pliegos para el intruso. — El Empecinado permanecia junto á Alcalá de Henares.

Plasencia 20 de Mayo.

Ayer á las 4 de la mañana salieron de aquí 3000 hombres del ejército aliado con direccion á Bejar; y hoy se espera en esta ciudad el cuartel general del ouerpo que manda el general Hill; su artillería va caminando para Baños. La del brigadier Morillo sigue la direccion, y la division de este se espera aquí de un dia para otro.

Ciudad-Rodrigo 20 de Mayo.

El 22 ó 23 del corriente saldrá de aquí este ejército para internarse en Castilla. Algunas divisiones van ya marchando por derecha é izquierda, y el centro se moverá luego que aquellas estan en los puntos acordados. Los enemigos se hallan todavia en los mismos pueblos que ántes causando horribles daños.

Albacete 20 de Mayo.

El 18 llegó á esta villa el ejército tercero despues de una marcha de 19 leguas hechas en 2 dias por un terreno miserable. Ha sido muy bien recibido el ejército en esta comarca, y los pueblos han manifestado su afecto en la prontitud de mandarle viveres de todas partes, hasta de la serranía de Cuenca. Se espera que llegue el resto de la artillería para pasar adelante, y formar la izquierda del ejército combinado, observando al mismo tiempo á los enemigos que se hallan en Madrid.